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幕后

厦门大学电影学院戏剧
影视系博士生王姝。

（本报记者 林铭鸿 摄）

科学家遇上电影人

谁听谁的？

王元卓是中国科学院计算技术研究所研究员，他
是《流浪地球2》科学顾问之一，他接受媒体采访时说，
之前，很多人其实并没有那么关注科幻电影，更不要谈
科幻电影中的科学设定这些问题，所以科影融合组织
者的作用非常重要。他认为，王姝等人的工作是开创
性的——到了《流浪地球2》，先看到科影融合的是电影
界，电影界人士希望找到科研人员。

《流浪地球2》片尾科学顾问，有17位，有人说，这是
中国科学家在中国科幻影片的首次集体亮相。王姝说，
事实上，这是第三次，在《独行月球》和《三体》已经出现
科学顾问，王姝就是《独行月球》的五位科学顾问之一。

不过，《流浪地球2》的“科学顾问团队执行制片人”
则是首次登场。林育智是中国科普作协科学与影视融
合专委会常务副主任，他认为，在科学顾问中，有一类压
力最大，他们需要迅速理解主创团队需求为剧组精准匹
配科学家，并在整个作品生命周期统筹所有的科学顾问
工作，这就是“科学顾问团队执行制片人。”

王姝说，科学顾问被分为五组：天体物理、理论物
理、人工智能、地球科学、力学，组建五个群，大体的工作
程序是这样：剧组提出设定和问题，通过工作群发放给
不同组别的科学家，科学家给出可行方案、推演过程。

这是一个7×24小时的沟通渠道——科学顾问团
队全天候在线，从影片筹备，一直到最后制作完成上
映。有时候，王姝不仅要担负起牵线搭桥的工作，更要
利用自己在科学界的广泛人脉，让在更细分的专业领
域挖掘精准对口的科学工作者参与进来。

这对王姝来说，并不是件难事——一直以来，《自
然》《科学》《细胞》《新英格兰医学杂志》等世界顶级科
技期刊中的论文，都在文科生王姝的书单里。这一爱
好使得她对科技前沿积累了足够多的了解，也掌握了
一门能与不同学科的科学家们对得上话的“语言”，从
而获得他们的信任和近乎无条件的支持。

科学顾问执行制片人

要做什么？
了解主创团队需求，为剧组精准匹配科学家

月球驱动机即将毁灭，撞向地球，人类危在旦夕。挽救这一
颓局的服务器密码，储存在小女孩图丫丫的数字生命里。

电影《流浪地球2》影片中命悬一线的这一幕，让人屏住呼吸。
不过，从理论上说，人类的命运其实是掌握在影片编剧团

队，以及影片顾问团的科学家手中。
厦门大学电影学院戏剧影视系博士生王姝是站在

这些科学顾问背后的人，她是《流浪地球2》两名科学顾
问团执行制片人之一，这是国内科幻电影制作中首次出
现这一角色。

15日，《流浪地球2》结束公映，它开创的科学与影视
融合案例，已经成为国产科幻电影的一个样板。

这位厦大女生
为科幻电影
“纠偏”

王姝是《流浪地球2》科学
顾问团队执行制片人之一，这
是国内科幻电影制作中首次出
现这一角色
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某种角度看某种角度看，，作为科学顾问团执行制片人的王姝作为科学顾问团执行制片人的王姝
是是““翻译官翻译官””——做电影电视的人做电影电视的人，，看到的是画面看到的是画面；；科研科研
人员人员，，逻辑严密逻辑严密，，看到的是定理和公式看到的是定理和公式，，王姝必须整合王姝必须整合
科学科学//影视信息影视信息，，然后转化为影视然后转化为影视//科学语言科学语言。。

不过不过，，穿梭在电影和科学之间穿梭在电影和科学之间，，王姝把握一个原王姝把握一个原
则则：：电影导演的需求电影导演的需求，，才是最核心的需求才是最核心的需求。。王姝说王姝说，，我我
们邀请科学顾问时们邀请科学顾问时，，首先要确定一个共识首先要确定一个共识：：科学顾问进科学顾问进
入电影制作领域入电影制作领域，，是来帮忙是来帮忙，，不是来添乱的不是来添乱的。。

她说她说，，理由也很简单理由也很简单，，科影融合的主体一定是电影科影融合的主体一定是电影
——要优先去保证电影的创作自由和艺术表达的诉要优先去保证电影的创作自由和艺术表达的诉
求求，，科影融合追求的是科影融合追求的是——准确的科学如何让电影更准确的科学如何让电影更
好看好看，，而不是要把一部电影变成科教片而不是要把一部电影变成科教片。。

譬如譬如，《，《流浪地球流浪地球22》》剧组提出的剧组提出的““弹幕计划弹幕计划””遭到科遭到科
学顾问反对学顾问反对，，但这个情节又必须存在但这个情节又必须存在，，科学顾问从科学科学顾问从科学
角度来帮助剧组合理化剧情角度来帮助剧组合理化剧情。。为了让核爆月球看起来为了让核爆月球看起来
更有可信性更有可信性，，科学顾问引入了一种新概念科学顾问引入了一种新概念——相控阵相控阵，，
通过精准布控核弹通过精准布控核弹，，在精准的时间点引爆在精准的时间点引爆，，形成一加一形成一加一
大于二的效果大于二的效果，，从而以点破面从而以点破面，，这听起来就比直接核爆这听起来就比直接核爆
更更““科学科学””了一点了一点。。

这是科学的妥协吗这是科学的妥协吗？？王姝引用康德的话王姝引用康德的话：：对于知对于知
识识，，想象是为了更好地认知想象是为了更好地认知；；而对于艺术而对于艺术，，知识是为了知识是为了
更好地想象更好地想象。。

也就是说也就是说，，科学与影视文化的这种差异是科影融科学与影视文化的这种差异是科影融
合过程中科学需要合过程中科学需要““妥协妥协””。。王姝认为王姝认为，，这类冲突需要这类冲突需要
双方心平气和沟通双方心平气和沟通，，因此因此，，科幻影片选择科学顾问科幻影片选择科学顾问，，除除
了学术了学术，，还需要肯对话肯沟通还需要肯对话肯沟通，，在这基础上在这基础上，，再来讨论再来讨论
尽量保证电影本身不因尽量保证电影本身不因““大幅度违背公众科学常识大幅度违背公众科学常识””而而
导致导致““世界失真世界失真””。。

解密

《《流浪地球流浪地球22》》上映时上映时，，正值厦大正值厦大
放寒假放寒假，，厦大电影学院的老师们在厦大电影学院的老师们在
影片片尾长长的字幕中影片片尾长长的字幕中，，看到他们看到他们
学生王姝的名字学生王姝的名字。。

王姝当时在北京王姝当时在北京，，等到她返校等到她返校，，
见到她的人都藏着一肚子疑问见到她的人都藏着一肚子疑问：：你你
是如何和是如何和《《流浪地球流浪地球》》走到一起的走到一起的？？

并不是很多人知道并不是很多人知道，，这位厦大这位厦大
在读博士是中国推动科学与影视融在读博士是中国推动科学与影视融
合的最早实践者之一合的最早实践者之一。。

王姝本科就读北大中文系王姝本科就读北大中文系，，她她
却一直对理科世界充满向往却一直对理科世界充满向往，，她通她通
过选修理科课程来保持自己和理科过选修理科课程来保持自己和理科
世界的联系世界的联系。。四年后四年后，，王姝在保研王姝在保研
时选择中国科学院研究生院的科学时选择中国科学院研究生院的科学
传播专业传播专业。。

即使在今天即使在今天，，““科学传播科学传播””仍是仍是
小众专业小众专业，，但这位文科生觉得但这位文科生觉得，，这是这是
她距离科学最近的地方她距离科学最近的地方。。现在看来现在看来，，
王姝那时已经清晰职业方向王姝那时已经清晰职业方向：：科学传科学传
播播。。硕士毕业后硕士毕业后，，她选择在科普领域她选择在科普领域
工作工作，，还进一步找到科学传播的媒介还进一步找到科学传播的媒介
——电影电影，，因为她意识到因为她意识到，，影视作品影视作品
是科学传播一个非常重要的手段是科学传播一个非常重要的手段、、方方
法和工具法和工具，，可以启迪大众的科学观可以启迪大众的科学观。。

给她启发的是美国人基普给她启发的是美国人基普··索索
恩恩，，他是诺贝尔物理学奖得主他是诺贝尔物理学奖得主，，也是也是
电影电影《《星际穿越星际穿越》》的编剧及科学顾的编剧及科学顾
问问。。索恩认为索恩认为，，通过电影被启蒙科通过电影被启蒙科
学的人数要远远多于其他方式学的人数要远远多于其他方式，，““我我
要做多少场报告要做多少场报告，，才能够影响到才能够影响到
10001000 万人万人？？但但《《星际穿越星际穿越》》做到做到
了了。。””这也让王姝思考这也让王姝思考，，在中国在中国，，是否是否
也有可能也有可能，，通过电影强大的影响力通过电影强大的影响力
和覆盖范围和覆盖范围，，实现科学的借势传播实现科学的借势传播？？

不过不过，，几年前的中国几年前的中国，，科学界和科学界和
影视界对科影融合还未觉醒影视界对科影融合还未觉醒，，毕竟毕竟

科学家和电影人有着截然不同的思科学家和电影人有着截然不同的思
维方式和话语体系维方式和话语体系。。

从从 20172017 年起年起，，王姝和几位伙王姝和几位伙
伴伴，，在中国科协的支持下在中国科协的支持下，，推动推动““科科
技与影视融合技与影视融合””项目项目，，它是为了推动它是为了推动
科学界和影视界能够发现对方的存科学界和影视界能够发现对方的存
在在，，认可对方的价值认可对方的价值，，展开合作展开合作。。中中
国科协科普部还设立了一个前瞻性国科协科普部还设立了一个前瞻性
课题课题，，就科学传播与影视融合的生就科学传播与影视融合的生
态基础和可行性进行调研态基础和可行性进行调研，，并完成并完成
了国内首个了国内首个《《科学传播与影视融合科学传播与影视融合
报告报告》，》，王姝是主笔人王姝是主笔人。。

王姝说王姝说，，中国电影导演并不是中国电影导演并不是
不想找科学家帮忙不想找科学家帮忙，，但在此之前但在此之前，，双双
方通道是一条羊肠小道方通道是一条羊肠小道。《。《流浪地流浪地
球球》》制片人龚格尔后来谈及拍制片人龚格尔后来谈及拍《《流浪流浪
地球地球11》》时的经历时的经历：：他和导演郭帆开他和导演郭帆开
车到中科院车到中科院，，想求助科学家想求助科学家。。不过不过，，
他们进了中科院他们进了中科院，，却不知该进哪栋却不知该进哪栋
楼楼，，敲开哪扇门敲开哪扇门，，两人下车抽了根两人下车抽了根
烟烟，，打道回府打道回府。。

从这个角度看从这个角度看，，王姝就是要帮王姝就是要帮
助影视工作者找到科学家的实验室助影视工作者找到科学家的实验室
大门大门。。

20202020年年77月的一天月的一天，，王姝的手王姝的手
机突然涌进一堆信息机突然涌进一堆信息，，争着告诉她争着告诉她
一个信息一个信息——国家电影局国家电影局、、中国科中国科
协联合发布协联合发布《《关于促进科幻电影发关于促进科幻电影发
展的若干意见展的若干意见》，》，提出建立科幻电影提出建立科幻电影
科学顾问库科学顾问库，，为科幻电影提供专业为科幻电影提供专业
咨询咨询、、技术支持等科学顾问服务技术支持等科学顾问服务。。

这是科影融合迎来的春天这是科影融合迎来的春天。。被业被业
界称为界称为““科幻十条科幻十条””发表五个月后发表五个月后，，中中
国科普作协科学与影视融合专委会成国科普作协科学与影视融合专委会成
立立，，王姝是发起人之一王姝是发起人之一，，除了多个学科除了多个学科
领域优秀的科学家领域优秀的科学家，，陆川陆川、、郭帆郭帆、、陈思陈思
诚等导演和制片人也受邀加入诚等导演和制片人也受邀加入。。

《流浪地球2》下线
“隐藏彩蛋”曝光

2019年
她和厦门
结缘
2019年，作为国内首

个《科学传播与影视融合
报告》的主笔，王姝受邀参
加在厦门举行第28届金
鸡百花电影节，并在“瞩目
电影未来：5G新视界 科技
与影视融合论坛”上做主
旨报告，那一年，是金鸡电
影节首次落户鹭岛，也是
厦门电影发展十年战略期
的开端之年。王姝和厦门
也开始有了交集。

外人不知的是，王姝
那个时候已经尝试开启关
于科学与影视融合的理论
建设，她认为，科影融合要
行稳致远，单纯靠摸索是
一种方式，如果有来自理
论界的指导和支持，就能
少走弯路，甚至有可能事
半功倍。

但是，困难重重。她
把困惑告诉厦大电影学院
黄鸣奋教授。不久后，她
收到邀请：厦门大学电影
学院计划申请国家社会科
学重大课题“比较视野下
中国科幻电影工业与美学
研究”，你是否有兴趣作为
课题组成员加入？

很快的，这个课题发
表的相关论文已经超过30
篇。不过，在成果逐渐呈
现的过程中，王姝对自身
知识体系中的缺失部分感
受越来越深刻，迫切想回
到学校补足理论缺陷。这
时，她又获得一个好消息
——厦大电影学院计划开
设“科影融合与科幻电影
研究”方向，王姝果断辞职
到厦大读博。

她说，当机会出现的
时候，要有勇气抓住它。

电影中的航天员
机动装置。

《流浪地球
2》中的月面机器
人——机械狗。
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剧组和科学顾问的热线是直通剧组和科学顾问的热线是直通
的的。。北京邮电大学信息与通信工程北京邮电大学信息与通信工程
系博士崔原豪是影片科学顾问之系博士崔原豪是影片科学顾问之
一一。。他参与他参与《《流浪地球流浪地球22》》的过程本的过程本
身就有些戏剧性身就有些戏剧性：：有一天他刚下飞有一天他刚下飞
机机，，接到剧组电话接到剧组电话，，他们提了一连串他们提了一连串
问题问题——月球基站应该如何维持和月球基站应该如何维持和
地球的通信地球的通信？？太阳活动爆发导致绕太阳活动爆发导致绕
月卫星无法工作月卫星无法工作，，月球车在多大范月球车在多大范
围内还可以保持通信功能围内还可以保持通信功能？？

一小时之后一小时之后，，剧组获得了他们剧组获得了他们
想要的答案想要的答案。。而这通电话而这通电话，，也直接也直接
影响了影片中航天员刘培强的命运影响了影片中航天员刘培强的命运
——在完成放置核弹任务后在完成放置核弹任务后，，他失他失
去了和师父张鹏最后告别的机会去了和师父张鹏最后告别的机会。。

但是但是，，有时候科学顾问给出的有时候科学顾问给出的
答案并不是剧组想要的答案并不是剧组想要的。。王姝说王姝说，，
最初最初，，编剧团队在构思编剧团队在构思““地球如何摆地球如何摆
脱月球引力脱月球引力””的剧情时的剧情时，，曾选定了曾选定了

““弹幕计划弹幕计划””，，即在太空电梯上加装即在太空电梯上加装
大炮大炮，，向月球发射弹丸使其加速自向月球发射弹丸使其加速自
转解体转解体。。这是一个具备视觉呈现力这是一个具备视觉呈现力
度的方案度的方案，，美术团队甚至都完成初美术团队甚至都完成初
稿稿。。不料不料，，天体物理组科学顾问斩天体物理组科学顾问斩
钉截铁地说钉截铁地说：：不可能不可能！！中科院物理中科院物理
所研究员梁文杰对此的评价是所研究员梁文杰对此的评价是：：集集
合全球的核武器炸月球对月球的影合全球的核武器炸月球对月球的影
响响，，在能量差上大致等于人体放了在能量差上大致等于人体放了
个屁对人体的伤害个屁对人体的伤害。。剧组忍痛放弃剧组忍痛放弃
这个方案这个方案，，美术团队痛哭流涕美术团队痛哭流涕。。

王姝说王姝说，，科学顾问加入后科学顾问加入后，，科学科学
家和科幻电影人共同架构起流浪地家和科幻电影人共同架构起流浪地
球的真实世界球的真实世界。。

这个科幻世界的科学有多真这个科幻世界的科学有多真？？
王姝说王姝说，，即便是展现与数字生命相即便是展现与数字生命相
关的虚拟世界关的虚拟世界，，一闪而过的代码一闪而过的代码、、黑黑

板上的公式板上的公式，，都是经过科学家们精都是经过科学家们精
心设计和校对后确定的心设计和校对后确定的，，甚至连书甚至连书
写方式也是写方式也是——影片中影片中，，科学家图科学家图
恒宇写满了三面墙恒宇写满了三面墙、、足足足足800800个科个科
学公式学公式，，是人工智能组的科学顾问是人工智能组的科学顾问
挨个挑选的挨个挑选的。。这还不够这还不够，，王姝说王姝说，，以以
前无非就是把公式写好了交给演前无非就是把公式写好了交给演
员员，，这次是科学顾问写好了这次是科学顾问写好了，，拍成视拍成视
频给演员频给演员，，““因为你如果没有接受过因为你如果没有接受过
这个专业的训练这个专业的训练，，写字的时候笔画写字的时候笔画
可能都不对可能都不对。。””

王姝说王姝说，，电影中的一些细节可电影中的一些细节可
能连观众都没有注意到能连观众都没有注意到。。刘培强在刘培强在
一个类似于机场跑道的靶场上练习一个类似于机场跑道的靶场上练习
射击射击，，一晃而过的镜头里一晃而过的镜头里，，跑道两侧跑道两侧
的草坪的草坪，，草的颜色偏黄绿色草的颜色偏黄绿色，，有些枯有些枯
萎的样子萎的样子，，这是地球科学组的科学这是地球科学组的科学
顾问经过细致的推演模拟后顾问经过细致的推演模拟后，，才敲才敲
定的方案定的方案——需要考虑需要考虑““在那在那
个时间设定里个时间设定里，，地球与地球与
太阳的距离有多大太阳的距离有多大
变化变化？？地球整体地球整体
的气候环境应的气候环境应
该 是 怎 样 的该 是 怎 样 的 ？？
靶 场 所 处 的 纬靶 场 所 处 的 纬
度度、、经度经度，，有哪些植有哪些植
被是可以生长的被是可以生长的？？草草
的颜色应该是什么的颜色应该是什么？？””


